



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Karla Alejandra de la Cruz Anzueto*

*Primer parcial*

*Interculturalidad y salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer semestre, grupo C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de Septiembre del 2023*

## Interculturalidad y salud I

### INTERCULTURALIDAD EN SALUD : LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA

Se refiere a la interacción entre culturas, de una forma respetuosa, horizontal y sinérgica, donde se concibe que ningún grupo cultural este por encima de otro, favoreciendo en todo momento la integración y convivencia de ambas partes.

Un término ha ido apareciendo poco a poco en los predios de medicina : interculturalidad ; derivado de la antropología, paulatinamente con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido decantando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina : interculturalidad en salud.

Las respuestas hacia este tema son complejas y poco asimilables a un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias que debe tener el profesional de salud. Ese ha sido el camino que ha seguido la medicina en los últimos siglos : mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y un método de generar un mayor conocimiento para abordar el cambio. Así, en ese proceso, se ha puesto en contacto con diversas disciplinas con sus propios desarrollos racionales y científicos y paulatinamente, ha ido incorporando algunos de estos conceptos porque contribuyen al mejor ejercicio de la medicina o la comprensión del fenómeno de salud y la enfermedad. Así, hace mucho tiempo se incorporó la física, y la química como ciencias básicas y más recientemente la cibernética, la biología molecular, la genómica, entre otras.

Interculturalidad y Salud /

25/08/23

## INTERCULTURALIDAD Y EMPODERAMIENTO

### COMUNIDAD E INTERCULTURALIDAD ENTRE LO PROPIO Y LO AJENO, HACIA UNA GRAMÁTICA DE LA DIVERSIDAD

A pesar de sus orígenes antagónicos, las nociones de comunidad y de interculturalidad muestran no ser mutuamente excluyentes, si no que deberían ser concebidas como profundamente complementarias. Para poder complementarse, sin embargo, resulta analíticamente indispensable distinguir en cada caso entre su valor normativo, prescriptivo, por un lado y su dimensión descriptiva y analítica por otro.

En lo siguiente, propondremos entender por interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos culturales e identitariamente diversos, mientras que el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables.

Cabe distinguir también los conceptos de "comunalidad" y de "comunalismo": mientras que la comunalidad, se refiere al hábitus comunitario, el comunalismo representaría un modelo normativo-reivindicativo de "hacer comunidad", un modelo que procura fortalecer y privilegiar los recursos endógenos, tanto organizativos como simbólicos, tanto políticos como pedagógicos, frente a la imposición de modelos exógenos y colonizadores.

En los casos exitosos del "comunalismo" como estrategia educativa logra sustanciar no solo el discurso acerca de lo comunal o comunitario, si no

## Interculturalidad y salud I

01108123

**SALUD INTERCULTURAL**: elementos para la construcción de sus bases conceptuales.

En las últimas décadas la interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud.

El tema de pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad.

La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado tanto en Chile como en otros países latinoamericanos por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención en salud.

### CULTURA Y DIVERSIDAD CULTURAL

**EN SALUD**: El concepto de cultura aplicado al campo de la salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad. A través del conocimiento de las diferencias y similitudes culturales entre usuarios y proveedores, es posible

## REFERENCIAS

1.-Salaverry, O. (2010). *Scielo*. Recuperado el 20 de Agosto de 2023, de Scielo:  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>

2.-Dietz, G. (s.f.). Recuperado el 25 de Agosto de 2023, de  
<https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>

3.-Ana M Alarcón M, A. V. (Septiembre de 2003). *Scielo*. Recuperado el 01 de Septiembre de 2023, de Scielo:  
[https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0034-98872003000900014](https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014)